

Vida Nacional

(15 de Marzo — 15 de Abril)

VIDA POLITICA.-

Clausura de la X Conferencia Interamericana.- Con las muestras de la más viva simpatía hacia Venezuela se cerró, el día 28 de marzo la X Conferencia Interamericana. Las impresiones sobre sus resultados efectivos fueron generalmente optimistas.

El Canciller Torriello Presidente de la Delegación de Guatemala, fué de los pocos que el día 25 de marzo parecían señalar un saldo más bien negativo de la Conferencia: "No ha respondido a los anhelos de los pueblos la Conferencia", afirmaba en unas declaraciones publicadas en "El Universal" el día 26 de marzo. Tal vez causaron impresión desfavorable la postura de Estados Unidos en el asunto del Coloniaje y la Discriminación Racial. Pero el mismo Canciller Torriello se despedía pocos días más tarde con impresiones más risueñas, ya que había logrado la reanudación de relaciones diplomáticas entre Venezuela y Guatemala. En un galerón que compuso y recitó a los periodistas, comenzaba diciendo: De esta tierra generosa - yo me voy enamorado...

Hemos recogido las declaraciones del Canciller Torriello como expresión del sector más izquierdista de las Delegaciones. Una idea de conjunto sobre el valor de las labores realizadas en la Conferencia, la expresó el Canciller colombiano, Sourdis, en mesuradas declaraciones a la prensa:

"La Conferencia de Caracas marcó un nuevo hito en las relaciones interamericanas porque en ella se llegó a la perfección jurídica del sistema continental y se inició el panamericanismo en el campo económico.

El éxito de la Conferencia es la culminación del proceso evolutivo del sistema entero y sería una inaceptable vanidad que un solo país tratara de apropiarse el éxito.

Lucha contra el comunismo.- La lucha contra el comunismo en el Continente americano debe llevarse a cabo en tres frentes simultáneos:

1.- Intensificando las relaciones interamericanas, es decir, poniendo a fun-

cionar el sistema continental de una manera efectiva.

2.- Mejorando las condiciones económicas de los pueblos, porque, "cuando se presenta el hecho de que el pueblo está recibiendo por su trabajo lo indispensable apenas para no morir de hambre, es porque algo están dejando de pagarle".

3.- Haciendo efectivo el concepto de la democracia, para lo cual lo primero y más indispensable es el respeto de los derechos humanos, y la realización de las cuatro libertades fundamentales de Roosevelt: de expresión, de culto, de temor y de necesidad.

Realizaciones de la Conferencia.- Al exponer estas ideas es cuando nos damos cuenta de cuán importante es lo que hemos realizado en Caracas. Se ha logrado el perfeccionamiento jurídico del sistema interamericano porque:

a) En la Convención de Asilo se consagró el derecho del Estado territorial para calificar el delito.

b) El pacto de Bogotá no fué modificado, conservando toda su fuerza y vigor.

c) Se vigorizó el principio de las reuniones de consulta, las cuales ponen al Continente a salvo de cualquier intervención para llevar a las manos del mismo hemisferio la decisión del conflicto por las dos terceras partes de los votos de los Estados Americanos.

Es esencial distinguir entre el intervencionismo como acción unilateral e imperativa de un Estado aislado y la acción colectiva como la aplicación de tratados suscritos y vigentes entre los países. Esto pone de relieve la importancia de la Resolución sobre el comunismo, propuesta por los Estados Unidos y aprobada por la X Conferencia en sesión plenaria.

—Esta es una de las cosas más importantes y una de las conquistas más grandes. El país más poderoso de la tierra ha suscrito, con los países más débiles, un convenio que respeta la voluntad de la mayoría. Por eso se ha llegado a la perfección jurídica por encima del hombre y del Estado. Está ya triunfando en América el concepto fundamental de que el hombre es el sujeto y el objeto del derecho. Se sabe ya que soberanía es hacer todo lo que no está vedado por los Tratados Internacionales. Hombre o pueblo que no se pueda someter a una norma, está contrariando el orden establecido en el campo internacional.

Conquistas económicas.- "Aquí en Caracas se ha iniciado el interamericanismo económico. Diecinueve países han

coincido en la tesis de que el trabajador americano necesita un nivel de vida que sea compatible con la dignidad humana. Y ese nivel sólo se consigue con precios remunerativos para el esfuerzo de ese trabajador."

Aunque de la Conferencia de Caracas no se ve todavía ningún resultado concreto, en lo que se refiere al mejoramiento económico y al desenvolvimiento de los países insuficientemente desarrollados, a la vuelta de unos cuantos años todo ese fenómeno económico estará reducido a normas contractuales obligatorias, así como en el orden político acaba justamente de lograrse en esta misma Conferencia...

Fueron generales las expresiones de agradecimiento y simpatía hacia Venezuela por parte de los Delegados. Algunos, en la intimidad, expresaban, sin embargo, su extrañeza por el alto costo de la vida en Venezuela. Según cálculos efectuados por el Dr. José Savino, Director de Administración de la X Conferencia nuestro Ministerio de Relaciones Exteriores, gastó nueve millones de bolívares en los veintiocho días de su celebración: es decir, más de trescientos mil bolívares por día.

Convención de Gobernadores.— En los primeros días de abril se celebró en Miraflores la Convención de Gobernadores de los Estados y Territorios Federales. La intención de estas Convenciones es la coordinación de la labor de los Ministerios y de los Gobiernos Regionales.

El día 7 de abril, al cerrarse la Convención, quedaban aprobadas 50 conclusiones. No sabemos las esperanzas que podamos depositar en ellas, por carecer de datos suficientes sobre la efectividad de las conclusiones aprobadas en Convenciones anteriores. Pero es evidente que hay en ellas propósitos que merecen nuestro sincero entusiasmo: como las que se refieren a la reflexiva y prudente aplicación del presupuesto de gastos: a la continuidad de las labores de coordinación; al fomento de las edificaciones escolares y particularmente de las escuelas y granjas agrícolas; a la contribución de los Gobiernos Regionales para las campañas de saneamiento y transformación del medio físico; a la elaboración de estadística de orden económico y judicial.

VIDA

ECONOMICA.

Obras Públicas.

Para aliviar y ordenar la enumeración de las Obras Públicas en que está empeñado el Go-

bierno Nacional, vamos a mencionar las que se circunscriben a las ciudades de Valencia, Maracaibo y Caracas.

Como contribución al Cuatricentenario de Valencia, próximo a celebrarse, el titular del MOP ha prometido la terminación del Estadio y otras obras importantes de aquella ciudad; como son: el embellecimiento de la entrada Este de la ciudad; la pavimentación de muchas calles; una autopista de Valencia al Campo de Carabobo; el Parque Metropolitano a todo lo largo del río Cabriales y la terminación de la Avenida de Circunvalación Este.

Todas estas obras, que embellecerán extraordinariamente a la excesivamente olvidada Capital de Carabobo tendrán un magnífico complemento en la Autopista Caracas-Valencia; a la que se dará especial impulso en el próximo año fiscal y añadirá especial valor al Aeropuerto Internacional que se construye en Palo Negro, Aragua, muy cerca de la Laguna de Valencia.

También la ciudad de Maracaibo, que ha demostrado una indudable efectividad en la iniciativa privada, aspira ahora a una contribución generosa del presupuesto nacional para obras importantísimas en la Cuenca del Lago. Se insiste en la enorme importancia de una vía terrestre (tal vez carretera y ferrocarril a un mismo tiempo) que comuniquen Maracaibo con el Táchira; y un puerto en el Sur del Lago. El Dr. Bacalao Lara anunció que pronto se iniciarán los estudios para la construcción de un puente sobre el Lago como término de la proyectada carretera Coropalmarejo-Maracaibo.

En la capital de la República se inauguró, a fines de marzo, la Concha Acústica José Angel Lamas en la Urbanización de Bello Monte, espléndido anfiteatro que ha merecido de todos los técnicos excepcionales elogios.

Se trabaja activamente en la comunicación de la Avenida Bolívar con la Avenida San Martín en dirección al Occidente; y el Viaducto que ha de empalmar las Avenidas Sucre y Bolívar, que estará listo para fin de año. Para fin de año se anuncia también la continuidad de tránsito entre la Avenida Bolívar y las Avenidas Libertador y Autopista del Este, obra esta última que supone considerables gastos en la demolición de viviendas en el sector de El Conde. A fines del mes de marzo comenzó a fallar el servicio de agua en algunos sectores de la ciudad. Se atribuyó el hecho a la persistente sequía. El Presidente de la República pro-

metió que había de activarse rápidamente los trabajos para el Acueducto desde el río Tuy a Caracas. Por los mismos días la población comentó con algún excepticismo el propósito del INOS de obtener lluvias de tipo artificial. Efectivamente, acababan de regresar de Estados Unidos los Dres. Oscar Sucre, Manuel Pérez Marcano y J. R. Hurtado, los cuales efectuaron ensayos en las zonas respectivas de los Diques de la Mariposa, Agua Fría y Macarao.

Desde los primeros días de abril, se reanudaron los aguaceros. El público no se ha declarado todavía definitivamente sobre la efectividad de los medios empleados por el INOS, ya que muchos quieren atribuir los primeros aguaceros a la llegada normal del período de lluvias.

Presupuesto Nacional.- El Presupuesto de la Nación para el próximo período será de Bs. 2.380.000.000. En las fechas a que se circunscribe nuestra crónica se ignoran aún las cantidades correspondientes a cada Despacho. El Dr. Pedro Guzmán, Ministro de Hacienda anticipó que el Gobierno atenderá en el próximo año fiscal preferentemente a la Presa del Guárico, la Red Ferroviaria del País y la Electrificación del Caroní.

Agricultura y Cría.- El esfuerzo nacional por autoabastecerse en renglones fundamentales del consumo va dando evidente resultado. En la producción de leche, en pleno verano, se ha señalado un excedente de veinte mil litros, que se sospecha ha de ser más del doble el próximo invierno. En cambio ha escaseado la carne y se han hecho esfuerzos para que los ganaderos de Carora y Apure surtieran los mercados libres de Caracas. Tienen excelente mercado el café y el cacao y se espera que Estados Unidos compre un millón de kilogramos de sisal producido en el Estado Lara. Los productores azucareros anuncian que el próximo año no será necesario importar azúcar extranjero. Están en sus primeras zafra los nuevos Centrales de El Tocuyo y Cumanacoa; el próximo año iniciarán sus labores los de Ureña y El Turbio y

probablemente el de El Palmar; cerca de Turmero, en Aragua. Como noticias interesantes queremos añadir los estudios realizados por la Corporación Venezolana de Fomento para la mejor ubicación de una Fábrica de leche pasteurizada en el Zulia y por el Instituto Agrario Nacional para la creación de una Unidad Agro-pecuaria en Los Andes.

El Consejo de Bienestar Rural ha puesto en circulación un nuevo boletín técnico: "El Análisis de la Explotación Agrícola", escrito por Louis E. Heaton; y la Compañía Shell de Venezuela ha inaugurado en el corazón de los Valles de Aragua un cuerpo de magníficas instalaciones para dar asistencia técnica al hombre del campo. Este Servicio Shell tiene cuatro secciones: Agronomía, Entomología, Fitopatología e Ingeniería Agrícola. La Dirección del Servicio Agrícola Shell está encomendada al Dr. Mauricio Báez y está rindiendo ya magníficos servicios a los agricultores de toda la República, sobre todo en la lucha contra las numerosas plagas e insectos de nuestro suelo tropical.

VIDA SOCIAL.-

El 24 de marzo de 1854 el General Monagas promulgó el decreto de la liberación de los esclavos. Esta fecha centenaria se ha celebrado en todos los centros culturales de Venezuela con el debido esplendor.

En la ciudad de Valencia murió el primero de abril el ilustre sacerdote carabobeño Monseñor Dr. Víctor Julio Arocha. Valencia se conmovió ante la noticia y dió una sentida manifestación de duelo con ocasión de su sepelio el día dos de abril. Fué Vicario General y Arcediano Metropolitano de la Santa Iglesia Catedral de Caracas; desempeñó la Vicaría General Diocesana de Barquisimeto; y por espacio de 24 años, hasta su jubilación en 1941, la Vicaría General de Valencia con carácter de encargado del Gobierno Eclesiástico, durante la ausencia de Mons. Salvador Montes de Oca hasta la designación del sucesor Mons. Dr. Gregorio Adám.